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要劝阻野泳 更要多建浴场

“5元麻将案胜诉”是堂法治课

□张 丽

每到夏天，野泳就比比可见，由此
发生的悲剧也不计其数。包括北京在
内，各地都不时爆出有人在不允许游泳
的自然水域溺亡的消息。野泳爱好者大
多精通水性，无奈水下危机四伏不通人
情。据媒体的不完全统计，2017年6
月3日至8月4日的两月间，本市有8
人在河道内游泳、玩耍时溺亡；2018
年6月9日至8月22日，有6人因野泳
溺亡。（据《北京晚报》）

为什么总有人对“禁止游泳”警示
牌视而不见，对他人出于好意的劝阻置
若罔闻呢？野泳爱好者给出的答案，无
外乎正规游泳场馆量少价高且人多、野
泳方便省钱又自在，或者是喜欢亲近自
然且有小团体一起游等。这些说法表面

上都有点道理，但又经不起较真推敲；
跟生命安全比起来，更是不值一提。

事实上，全国各地对野泳有严格的
禁令，河道湖泊等水域都立有警示牌；
有的公园湖泊和重点河道，在野泳旺季
还有专人巡查劝阻。在北京市八个引用

水源地，如昆玉河段，北京市水政执法
大队会联合公安机关，对在饮用水源地
保护区野泳的人依法处罚，也建立了相
应的黑名单等制度。即便如此，还是挡
不住有人下水。

多年来，也有市民呼吁，既然游泳
是盛夏中的刚需，除了严格管理、密集
劝阻和加大宣传之外，能不能为市民开
辟更多、更便宜的游泳场地？专家曾经
建议，在一些具备游泳条件的自然水
域，划定专属游泳区，把野泳转换为安
全可控的游泳行为。因为河湖资源有
限，所以开辟专属泳域的倡议一直没有
什么进展。游泳是全民健身战略的重要
内容，是促进健康中国建设的好事，必
须加以提倡，所以适当增加专属泳域，
增加露天游泳池，实在是惠民之举。正
规游泳的地方多了，违规游野泳的自然
就少了。

□李秀荣

2011年，成都市民王彬如打5元
麻将被拘15日。她坚持申诉7年。今
年6月21日，当事人王彬如收到成都
市郫都区人民法院作出的判决，法院判
令成都市公安局温江分局于判决生效之
日起 30日内，向王彬如赔偿 4739.1
元，并向其赔礼道歉。（据《成都商
报》）

我国刑法所称的赌博罪，是指以营
利为目的，聚众赌博或者以赌博为业的
行为。可见，赌博的认定不在于打的是
几元，而在于是否以营利为目的。换言
之，需要看打麻将的目的是什么。而成
都女子王彬如是和两个朋友打麻将的，
只为娱乐，麻将5元每局，最多也不过
一局赢 20 元。朋友之间的娱乐行为显
然不应视为打牌赌博而处罚。

退一步说，像王彬如这种打麻将的
情形，即使警方可以处罚，也要“过罚
相当”。《中华人民共和国治安管理处罚
法》明确规定，“以营利为目的，为赌
博提供条件的，或者参与赌博赌资较大
的，处五日以下拘留或者五百元以下罚
款”“情节严重的，处十日以上十五日

以下拘留，并处五百元以上三千元以下
罚款”。那么什么叫赌资较大？四川省
的规定是，现场收缴赌资价值合计在人
民币1000元以上4000元以下的，属赌
资较大。而在王彬如一案中，当地警方
现场扣押的“赌资”为575元，其中包
括王彬如上午的235元。显然不属于赌
资较大。

我们要严格区分赌博违法犯罪活
动与群众正常文娱活动的界限，对不
以营利为目的，进行带有少量财物输
赢的娱乐活动，以及提供棋牌室等娱
乐场所并只收取固定的场所和服务费
用的经营行为等，不得以赌博论处。
公安部也曾规定，不以营利为目的，
亲属之间进行带有财物输赢的打麻
将、玩扑克等娱乐活动，不予处罚；
亲属之外的其他人之间进行带有少量
财物输赢的打麻将、玩扑克等娱乐活
动，不予处罚。

打 5 元麻将被拘 15 日，8 年后胜
诉，这是堂生动的法治课。对每个公民
来说，理应遵纪守法，远离传统糟粕之
一的赌博，维护社会纯风美俗和社会秩
序；作为公安机关来说，也要严格区分
赌博行为和群众娱乐活动，执法要讲究
法理，也要讲究情理。

@人民日报：#电动车闯红灯
被撞负全责# 日前，浙江义乌54岁
的庞某骑电动车载着妻子闯红灯，
被正常行驶的出租车撞倒，交警调
查后认定为电动车负全责。躺在病
床上的庞某认为，自己骑电动车，属
于弱势群体，还受伤了，不管怎么
说，出租车都该承担一部分责任。
对此，交警直接“怼”了回去。

点评：交通事故责任认定中，
交警往往倾向于弱者，即行人或非
机动车。但这是执法上的人性化处
理，并非法理上的公平之举，而随
着社会发展和生活水平提高，再用

“人或车”来区分强势、弱势群
体，已经不合时宜。法律面前人人
平等，违法就要担责，这才是真正
的公平和正义。

@现代快报：#禁用一次性筷
子# 《上海市生活垃圾管理条例》
将于 7月 1日正式施行，条例规定

“餐饮服务及配送服务，不得主动
提供一次性餐具”。规定引发网友
热议，有网友提出新条例对上班族
而言会不方便，也有市民对规定表
示认可。

点评：很多时候，消费者宁可
选择一次性筷子，是因为不放心餐
馆的卫生标准。所以要想禁用一次
性餐具，监管部门首先要进一步强
化卫生监管，让餐馆提供的可循环
餐具更清洁、更安全、更让人放
心。否则，顾客仍会主动索取一次
性筷子，导致条例形同虚设。

@华商报：#养天鹅不养猪#
陕西西安雁塔区中铁尚都城幼儿园
由于收费标准不一，家长们意见很
大。在回应为什么收费高的问题
时，“我们学的是养天鹅的技术，
我们不会去养猪。杜城村的村主任
找我，要把村子里那些娃都送到这
儿来，我不同意，因为这些孩子素
质太低。”园方负责人崔某的这一
段“雷人”话语一出立即在网上引
发热议。雁塔区教育局及杜城街办
组成联合调查组介入调查，负责人
崔某已被解聘。

点评：如此奇葩的话语，暴露出
部分民间教育资本的价值取向，即完
全把教育当成一门生意，只顾追逐效
益和利益，丧失了最基本的职业道德
和社会责任感。归根结底，还是幼教
资源供给不足，兜底保障不够，整体
的教育质量也有待提高。否则的话，
怎会容得崔某如此嚣张。

你想过普通的生活，就会遇到
普通的挫折。你想过最好的生活，
就一定会遇上最强的伤害。这世界
很公平，想要最好，就一定会给你
最痛。

——李嘉诚

对于世界而言，你是一个人；
但是对于某个人，你是他的整个世
界。

——狄更斯

当你征服一座山峰时，它已经
在你脚下了，你必须再找一座山峰
去征服，否则，你只有下山，走下
坡路了。

——俞敏洪

中国控制吸烟协会日前召开
2018年度热播国产影视剧烟草镜头
监测结果发布会。电影《我不是药
神》《邪不压正》，电视剧《猎毒
者》因烟草镜头过多获“脏烟灰缸
奖”。其中，《我不是药神》出现烟
草镜头时间最长，总计达 16.8 分
钟，占影片总时间的 14.5%。（据
《北京青年报》）

事实上，很多优秀影视作品并
没有吸烟镜头，也未影响到作品的
口碑和票房。从结果上看，控烟协
会评选这个奖项只能是自娱自乐，
导演不会买账，影视发行公司也不
会买账。只有真正影响到影片或剧
集的票房、收视率，从业者才能真
正把它当回事，因此不妨就此拟定
量化标准，并与作品的发行、上
映、奖项评选挂钩，倒逼影片“禁
烟控烟”。

□王学明

6月21日下午，漯河体彩在市
区泰山路南段的河上街广场举办
“关爱环卫工、体彩送爱心”活动，为
一线环卫工人捐赠了帽子、毛巾、水
杯各230个，以及一批清凉茶，让他
们感受到来自漯河体彩的关心和支
持。6月23日，在市区黄山路与海
河路交叉口东南角爱心驿站，爱心
市民杨根华自掏腰包，购买了矿泉
水、毛巾和清凉油等防暑降温用品，
送给环卫工人，感谢他们为城市整
洁做出的贡献。（详见本报昨日04
版《致敬环卫工 夏日送清凉》）

凌晨四五点，当我们还沉浸在
睡梦中的时候，环卫工人已经早早
起来走上街头开始忙碌了；下午五
六点，当我们结束了一天忙碌的工
作回家时，环卫工人还在坚守岗
位，忙碌到晚上八九点；每逢双休
日、节假日，我们在家里与家人享
受快乐的时候，他们却依然默默坚
守在岗位上。不管是炎炎夏日还是
酷寒的冬天，他们从来没有抱怨
过，而是认认真真清扫分包路段，
也正是他们对城市的默默付出，才
换来了整个城市干净舒适的宜居环
境。

当下值得欣慰的是，环卫工人
也得到了社会各界的关爱和尊重。
市民、有关部门、社会公益组织用
不同的方式表达着对他们的这份感
情，给环卫工人捐赠帽子、毛巾、
水杯、清凉茶，让环卫工人感受到
了温暖。其实，对于每一位市民来
说，关爱环卫工可以做得更多，比
如从自身做起，少制造生活垃圾，
不随地乱丢垃圾，随手捡起身边的
垃圾，保持好周边的环境卫生，通
过这些简简单单的举动就能够减少
环卫工人的工作量。愿我们每一位
市民和环卫工们一起共同努力，让
我们的城市更加整洁美丽！

关爱环卫工
彰显城市文明


